
打造一支老中青结合队伍

郎平卸任后，中国女排迎来新篇
章。今年2月初，蔡斌升任中国女排主
教练，并在半个月之后迅速组建集训
营，经过运动员自荐、教练团队选拔的
方式选取67名运动员展开集训，地点
定在宁波北仑。这些运动员中，老将数
量较少，中生代运动员其次，年轻球员
是最多的。这是蔡斌上任后的第一期
国家队集训，旨在选拔最优秀的运动

员。
集训营正式开营后，第一件事就

是由专业团队对于运动员的身体素
质、体能、运动生理学等指标进行全面
测试。4月，运动员们在集训营闭营前
夕再次进行体能测试，对照第一次测
试的结果便可直观看到每个人在集训
期间所取得的进步。

参加这次体能测试的并非入营时
的67人，而是55人。据蔡斌介绍，部分
运动员因为手术、升学考试等原因，在
由输送单位履行请假手续的情况下陆
续离开了训练营。为期两天的测试由
专业团队执行，全程录像，具体内容有
助跑摸高、30米冲刺、3000米跑、体脂
比测试、抛实心球、大腿中部和持续爆
发力测试等与排球关联度较高的项
目。

结合测试的结果，蔡斌认为这一
个半月的集训卓有成效，达到了预期
的目的。他说：“大家的思想高度统
一，我们借助先进的科技手段和专业
的团队，通过抓纪律、抓管理、抓思
想、抓体能来践行女排精神。这次训

练营为所有愿意为国效力的运动员
提供了一个机会，在训练中既以新促
老，又以老带新。队员们展现了刻苦
训练、吃苦耐劳的精神，在体能训练
遇到困难时相互鼓励，令人感动。希
望没有入选大名单的队员也能把突
出体能的训练作风和严格的管理带
回省、市队伍，在各自队中发挥模范
带头作用。”
谈及本次集训营，主攻手李盈莹

说道：“从身体的数据来看自己是在稳
步提升，身体素质得到了提高，自己的
努力没有白费。”袁心玥则表示，自己
在长跑、心肺等方面的能力上有所提
高，这些体能储备为接下来的比赛任
务奠定了坚实的基础。
新一届中国女排大名单在集训营

闭营后即将出炉，运动员的体能测试
成绩、训练态度、球场经验、发展潜力
和敢于挑战强手的亮剑精神将作为主
要选拔的依据。此前接受本报记者采
访时，蔡斌曾表示，他希望打造一支老
中青三代结合的国家队，给予每个人
公平的竞争环境。运动员拥有过硬实

力的同时，更要具备为国奉献的精神、
吃苦耐劳的品质和不服输的态度，才
能在比赛中展现出最好的精气神。

世界女排联赛检验小将成长

在集训营闭营后，中国女排有近
两个月的时间备战世界女排联赛，这
将是蔡斌上任中国女排主教练后第一
次带队亮相国际赛事。

世界女排联赛将有16支队伍参
加。根据已公布的赛程，中国女排将要
参加三个分站赛，分别于6月1日奔赴
土耳其安卡拉迎战荷兰、土耳其、意大
利、泰国；于6月15日奔赴菲律宾帕赛
迎战比利时、加拿大、美国、日本；于6
月29日奔赴保加利亚索菲亚迎战巴
西、波兰、韩国、多米尼加。

对于近在眼前的世界女排联赛，
蔡斌表示，这是属于年轻人的舞台。
“我希望能给年轻队员们多一些机会，
让比赛来检验她们的成长。”当然，这
并不意味着盲目用兵，不代表为了练
兵而参赛，“我们的目标当然是要取得
好成绩，所以只有达到要求、状态良好

的队员才能获得机会。”
4月6日，朱婷在社交媒体上发布

消息，她已经完成了手术，目前正在专
注康复，何时复出是个未知数。面对朱
婷、张常宁等核心缺阵的情况，中国女
排迎来关键的新老交替期，今年8月至
10月的密集赛程无疑是严峻考验。亚
洲杯与亚运会仅相隔两周，而亚运会
与世锦赛也仅相隔一周。短短55天内，
中国女排需要征战三项国际赛事，其
中最重要的无疑是在本土举办的亚运
会，这枚金牌是现阶段中国女排的主
要目标。

巴黎奥运会也在近日传出新消
息，和东京奥运会相比，排球比赛资格
获取方案发生了很大的变化。巴黎奥
运会将各有12支男、女排参赛，除东道
主法国外，六支球队将通过奥运资格
赛产生，还有五个名额将由世界排名
决定。目前，中国女排位居世界第三，
如果能在亚洲杯、亚运会和世锦赛上
都取得不俗的成绩，并维持较好高的
世界排名，将有很大把握获得巴黎奥
运会的入场券。
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身体发育是难关，全红婵也害怕被淘汰
对于全红婵和张家齐而言，想要

在巴黎奥运周期继续保持竞争力，如
何克服身体发育带来的影响，成为摆
在她们眼前的难关。
“三小只”在赛场上以“水花消失

术”而闻名。这固然是自身实力的体
现，同时也同身材瘦小、未发育完全等
因素息息相关。对于跳水运动员而言，
身体发育所造成的的影响极大，不仅
要在动作上进行反复调整，不断习惯
新的发力方式，稍有不慎就会实力大
跌，再也无法回到之前的水准。因发育
问题从跳台转项至跳板的跳水运动员

数不胜数，这是许多运动员必须迈过
去的坎。
“三小只”中，年长一些的陈芋

汐已经成功突破了成长发育所带来
的问题，在长高十几厘米的同时依
然保持着竞争力，在东京奥运会上
获得了女子单人10米跳台银牌与女
子双人10米跳台金牌。在东京奥运
会上一鸣惊人的全红婵，是否能够
在巴黎奥运会上延续出色的表现？
这也要看她如何应对成长发育所带
来的的身体变化。全红婵也害怕被
淘汰，如今已经戒掉了零食，只为了

控制好自己的体型，避免出现太大
的波动。

相对难熬的是张家齐。从去年开
始她就遭遇了身体发育方面的影响，
所以比赛表现一直不如全红婵和陈芋
汐，这也让她参加巴黎奥运会的前景
蒙上了一层阴影。接受采访时，她眼眶
泛泪：“我确实差一些，只能靠自己
练。”近日，有“面临退役、专注学业”的
说法传出，但张家齐显然不愿意轻言
放弃，“自己不行，就练到行再上去，没
什么可抱怨的，没有掉到最后就不会
放弃。”

全红婵为度过发育关戒零食
巴黎奥运周期竞争压力大，女子跳水队“三小只”直呼“太卷了”！

近日，有“奥运梦之队”之称的中国跳水队展开内部测试赛，这意味着中国跳水队在

巴黎奥运周期内正式开始更新换代了。曾在半年前征战东京奥运会的五位名将，施廷懋、

王涵、陈艾森、谢思埸与杨健已经离开了国家队，年轻运动员们将继续扛起“梦之队”的大

梁。

在东京奥运会与陕西全运会上，跳水“三小只”———全红婵、陈芋汐和张家齐曾十分

引人注目。如今，全红婵与张家齐都面临着身体发育的影响，张家齐更是有可能因此失去

自己的主项，也许会无缘巴黎奥运会。如此激烈的竞争，令人忍不住感慨：中国跳水，实在

是太卷了。 专题撰稿 本报记者 吴钧雷

张家齐、陈芋汐跳台“拆伙”
在去年进行的东京奥运会中，三

位未满18岁的中国跳水运动员惊艳众
人。全红婵凭借不可思议的破纪录高
分夺得女子单人10米跳台冠军，陈芋
汐搭档张家齐也凭借稳定的发挥夺得
女子双人10米跳台冠军。“跳水三小
只”的名号就此诞生。

一个月后的陕西全运会，“三小
只”受众人追捧，赛场上下的一举一动
都是网络热搜话题。她们也不负众望，
就像在东京奥运会上一样，分别夺得
了女子单人10米跳台和女子双人10米
跳台的冠军。她们已经主宰了10米跳
台，甚至已经成为了巴黎奥运会的冠
军热门。
但是，仅仅过去半年多，一切都发

生了变化。近日接受中央电视台采访
时，中国跳水队领队周继红确认，陈芋
汐和张家齐这对奥运冠军组合已经正
式拆伙，全红婵将取代张家齐，继续与
陈芋汐搭档。这意味着，张家齐将另寻
搭档，而陈芋汐和全红婵作为东京奥
运会和陕西全运会在女子单人10米跳
台的冠亚军，将成为双人10米跳台的
夺冠热门。

这样的结果在情理之中。在东京
奥运周期的五年时间里，中国跳水队
在女子跳台双人组合上进行了四次重
组，几乎每年的世界大赛都会出现一
对新的中国组合。张家齐和陈芋汐是
东京奥运周期内的最优选，但是在全
红婵横空出世后，势必会发生一些变
化。
“三小只”的跳水实力都是有目共

睹的，但是在过往的多次交锋中，全红
婵与陈芋汐总能占据前两名，而张家
齐的发挥略显不稳定，成为了实力相
对较弱的那一位。中国女子跳台的“内
卷”可见一斑。在队内，下至十四五岁，
上至20岁出头，大家都具备在国际赛
事中争金夺银的能力，奈何巴黎奥运
会的金牌只有一枚。
对此，全红婵无奈地表示：“太卷

了，一个比一个卷！”张家齐也说道：
“中国跳水一直都很卷，每个人都有每
个人的特点，都有自己的动作风格，大
家都跳得贼好，我的天哪。”如今，巴黎
奥运周期才刚刚开始，在接下来的三
年中会不会出现新的“三小只”，谁都
无法预料。

4月2日至3日，55名
入选中国女排训练营的
运动员在宁波北仑进行
了一次体能测试。据中国
女排主教练蔡斌介绍，历
经之前一个半月的训练
后，这次体能测试结果将
成为中国女排选拔的重
要依据，国家队大名单也
即将出炉。

专题撰稿 本报记者 吴钧雷

新一期女排国家队名单即将产生———

体测结果是重要依据，蔡斌下半年迎大考


